
Andrés Cardoen, director de Casino de Colchagua.

Tras conocerse la denuncia de
la Fiscalía Nacional Económica
por presunta colusión de tres ca-
sinos de juego durante los proce-
sos de licitación de permisos en
2020 y 2021, otros actores del
mercado ya están reaccionando. 

El grupo familiar Cardoen, li-
gado al empresario Carlos Car-
doen Cornejo —que opera el ca-
sino de Colchagua en la comuna
de Santa Cruz, Región de O’Hig-
gins—, se desmarca de la polé-
mica que gira en torno a Enjoy,
Dreams y Marina del Sol (MDS).

“Es lamentable. Nosotros
afortunadamente nos mantuvi-
mos ajenos, porque no participa-
mos a través del gremio (Asocia-
ción Chilena de Casinos y Jue-
go), nosotros estuvimos siempre
fuera del gremio; por lo tanto,
nunca nos relacionamos con los
grandes”, dice Andrés Cardoen,
director del Casino de Colcha-
gua. “Nos vimos de alguna ma-
nera sorprendidos, igual que el
resto de la gente, con todo lo que
pasó y todo lo que se está cono-
ciendo”, agregó.

Casos separados

Grupo de Empresas Cardoen,
firma que opera la sala de juego,
estuvo asociado por varios años
con Enjoy en el casino de Col-
chagua. Sin embargo, el grupo
Cardoen compró a Enjoy el 40%
de las acciones que mantenían
en la propiedad del activo en
2021, en medio de la reestructu-
ración que estaba enfrentando la
compañía, que en ese entonces
pertenecía a la familia Martínez.

A pesar de que asegura que
no están envueltos en un acuer-
do con otros actores del merca-
do en las licitaciones de 2020 y
2021, Andrés Cardoen afirma
que la acusación de un posible
acto de colusión en el sector ge-
nera un fuerte impacto en toda
la industria. “Nosotros hemos
hecho todas las cosas bajo el am-
paro de la ley, según lo que está
establecido, según rige la Supe-
rintendencia de Casinos de Jue-
go (SCJ). Afortunadamente, lo-
gramos renovar la licencia y

quedan todavía años más para
seguir operando. Ahora queda-
mos atentos a ver qué va a pa-
sar, porque, obviamente, es un
terremoto en la industria, por lo
que hay que estar viendo cómo
se van dando los acontecimien-
tos”, dice.

El líder del clan familiar, Car-
los Cardoen, también reflexionó
en torno a las acusaciones de una
presunta colusión en el mercado
local. El empresario dijo a La
Tercera que “no sé si esta situa-
ción está cerrada, porque mu-
chas veces en este país se conde-
na a la gente cuando es imputa-
da, pero no cuando se han de-
m o s t r a d o s u s d e l i t o s ” .
“Lamento lo que está sucedien-
do, porque en el rubro hemos in-
tentado mantenerlo como un
sector de ordenamiento y lim-
pieza, y estar involucrado en es-
to perjudica”, sostuvo a dicho
medio.

El Grupo Cardoen obtuvo la
renovación de los permisos has-
ta 2038 para operar el casino de
Colchagua —establecimiento
que se ubica a unos 120 kilóme-
tros de Monticello, recinto de
Dreams situado en Mostazal—
durante la licitación de 2021. La
firma presentó la oferta econó-
mica más baja del proceso, por
unas UF 5.452, al comparar las
otras 14 postulaciones que se
realizaron por las otras 11 plazas
en disputa. 

En 2023, Casino de Colchagua
obtuvo ingresos brutos de juego

(win) por $7,5 mil millones (US$
9 millones). La cifra representa
un incremento respecto a los $6
mil millones que registró en
2019, en la época prepandemia.

Cambio de condiciones

Luego de la presentación de la
denuncia de la FNE por una po-
sible colusión en la industria, el
expresidente del gremio de casi-
nos y representante del Casino
de Ovalle, Ricardo Abdala, se-
ñaló a “El Mercurio” que el re-
gulador del sector también jugó
un rol importante en lo que ha-
bría originado esta eventual co-
ordinación.

Según Abdala, la SCJ modifi-
có las condiciones en el mercado
al empujar una nueva licitación
por los permisos de los estable-
cimientos de juegos en el país.
Lo anterior, debido a que acusó
que el regulador no respetó la
normativa original (Ley N°
19.995, de 2005) que regía a la
industria, entregando licencias
por 15 años, y que consagraba
un derecho preferente para re-
novarlas por otros 15 años adi-
cionales al reconocer las inver-
siones realizadas en las plazas.
En su lugar, habría impulsado
un concurso bajo la nueva nor-
mativa (Ley N° 20.856, de
2015), que aplica un modelo de
oferta económica para determi-
nar al ganador de la puja.

Cardoen enfatiza que la in-
dustria de casinos se ha visto

afectada por este tipo de modifi-
caciones. “Los casinos son una
industria que desde que nació
comenzaron a cambiar condicio-
nes. Un ejemplo es la ley del ta-
baco; eso significó un desmedro
muy importante, porque los
proyectos no estaban hechos pa-
ra hacer espacios para fumado-
res, comos las terrazas. Te en-
cuentras con edificios que hay
que transformar si quieres mejo-
rar las condiciones del negocio, y
habilitándolos para fumadores”,
asegura. 

En este sentido, el represen-
tante del Casino de Colchagua
señala que “el mercado ha visto
cómo fueron cambiando las con-
diciones en Chile. Originalmen-
te, a uno le pedían hacer un pro-
yecto integral que fuese un ali-
ciente para potenciar el turismo
y potenciar un destino turísti-
co”. “Todos los proyectos traba-
jaron en esa base, pero después
cambió la licitación, por lo que
cambiaron el espíritu de la ley
original, lo que creo fue un
error”, dice. 

“Junto con otros temas que
hay en la industria, como la com-
petencia desleal que hay con las
máquinas tragamonedas y con
todo el tema de la pandemia, ob-
viamente, capitales extranjeros
que quisieran invertir o capita-
les nuevos que quisieran entrar
no estaban interesados con estos
cambios”, afirma Cardoen. 

En esa línea, Cardoen asegura
que, “cuando cambias las reglas
del juego, generas desconfianza
y, obviamente, los que ya hicie-
ron la inversión van a partici-
par”.

Andrés Cardoen, director de la firma perteneciente al holding Grupo Empresas Cardoen

Casino de Colchagua: Presunta colusión
entre grandes operadores es un
“terremoto en la industria”
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Empresario cree que la modificación reglamentaria y la pandemia fueron un obstáculo para
que nuevos actores presentaran ofertas durante la última licitación por las salas de juego.

‘‘El mercado ha visto cómo fueron cambiando las
condiciones en Chile (...); después cambió la
licitación, por lo que cambiaron el espíritu de la ley
original, lo que creo que fue un error”.
........................................................................................................................................

ANDRÉS CARDOEN
DIRECTOR DE CASINO DE COLCHAGUA
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Este martes, una serie de insi-
ders de Falabella y Mallplaza
dieron a conocer movimientos
accionarios.

Tres sociedades ligadas a Car-
lo Solari, director y expresidente
de Falabella S.A., compraron ac-
ciones del retailer. Según infor-
maron a la Bol-
sa de Santiago,
fueron adquisi-
c i o n e s p o r
$4.214 millo-
nes, a un precio
unitario de $3.350.

No fueron los únicos movi-
mientos en el grupo controla-
dor. Inversiones Santa Victoria
e Inversiones Cinque Terre, li-
gadas a Paola Cúneo (directora
del retailer), compraron $5.006
millones. El Grupo Amalfi, en
tanto, (ligado a Sergio Cardo-
ne) adquirió $2.744 millones.

Y se registraron compras de
parte de DT Peñuelas (familia
Pucci del Río), por $3.325 mi-
llones, DT D y D SpA (Del Río
Edwards), por $3.325 millo-
nes, y Quilicura (Del Río Gou-
die), por $3.325 millones.

Estas compras habrían sido
realizadas a Carlos Heller
quien, a través de Bethia, infor-
mó ventas por $43.724 millo-
nes en papeles de Falabella. 

En Mallplaza, filial de Fala-
bella, el director Tomás Müller
informó de una compra por
$23.193 millones, equivalente
al 0,27% de la propiedad. Su-
bió su participación a 3,51%.

Dudas del mercado

Los últimos movimientos
dejaron a varios pensando en el
futuro del control de la firma,
actualmente liderado por las
familias Solari, Heller y Del Río
(con 68,65% de las acciones al
inicio de este año). “Genera
suspicacias, dado que los mo-

vimientos deberían amasar al-
go así como el 3,3% de la pro-
piedad, ad portas de la revisión
del pacto controlador de Fala-
bella en 2025”, dice Cristian
Araya, gerente de Estrategia en
Sartor Finance Group.

“Va a ser interesante ver
quiénes renuevan el pacto con-
trolador”, dice Francisco Soto,
gerente de Inversiones en K2

Advisors.
La principal

duda es si el
c lan Mül ler
entrará al con-
trol . “Hasta

no saber con certeza si el pacto
se sostendrá, es difícil saber
qué hay detrás de los movi-
mientos, salvo constatar el in-
terés por parte de la familia
Müller”, dice Araya, de Sartor.

Algunos lo ven con buenos
ojos. “Puede ser positivo dado
que refleja expectativas de un
mejor desempeño a futuro”, dice
Joaquín Reichhardt, director en
Pacto Capital. La acción avanzó
1,18% ayer. Y, el jueves, tras la
compra de Müller, subió 3,34%.

“Que Tomás Müller esté au-
mentando su participación es
una buena señal, porque indica
que un inversionista que cono-
ce la empresa está interesado
en ella”, dice Guillermo Araya,
gerente de estudios en Renta4.

Otros tienen dudas. “Según
rumores, habría diferencias de
opinión entre sus principales
dueños”, dice Araya, de Sartor. 

Con los últimos movimien-
tos, Carlos Heller, a través de
Bethia, acumula ventas por
$187.814 millones. Y redujo su
propiedad al 5,87%.

Esto se repartió entre los cla-
nes del pacto controlador. Una
fuente lo resume así: Amalfi
compró el 6,53% (Cardone);
Dersa el 39,56% (Del Río);
HCQ el 23,83% (Cúneo) y San
Vitto el 30,08% (Solari D).

Tomás Müller, en tanto, al-
canzó el 3,24% de Falabella.

Según informes a Bolsa de Santiago:

Carlo Solari compra
acciones de Falabella y
Tomás Müller eleva
presencia en Mallplaza

A través de distintas sociedades, el
expresidente del retailer compró el
paquete ofrecido por Carlos Heller. 
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Las barreras que enfrentan los
hogares en Chile para acceder a
una vivienda propia, como son
el difícil acceso al financiamien-
to y los elevados precios de las
propiedades, obligan a las fami-
lias a buscar alternativas para vi-
vir, entre ellas, el arriendo. 

En ese escenario, el mercado
de renta residencial o multifamily
—edificios que están en manos
de un controlador y se destinan
100% al alquiler— registra un
fuerte crecimiento en la Región
Metropolitana, que es donde
principalmente se ha desarrolla-
do en el país. 

Durante el tercer trimestre de
este año ingresaron al mercado
de la RM cinco nuevos edificios
multifamily, llegando a 155 torres
en operación, que totalizan
36.748 departamentos, según
un informe de Colliers. 

La actual cantidad de edificios
más que duplica a la que existía
en 2020, cuando se contabiliza-
ban 60 torres. A la vez, en ese
año, los departamentos suma-
ban poco más de 13.000 unida-
des (ver infografía). 

Razones del
crecimiento

“El mercado multifamily co-
rresponde a un modelo bastante
reciente (en el país), por lo cual
su crecimiento exponencial tie-
ne que ver, en primera instancia,
con el hecho de que este todavía
no alcanza su límite de desarro-
llo”, comentó Matías Bucci, sub-
gerente del área de Estudios de
Colliers. 

Explicó que hay zonas en el
exterior donde esta misma acti-
vidad está consolidada y tiene
una alta participación dentro del
total de viviendas en arriendo,
que en Estados Unidos puede
superar el 25%. En Europa, en
tanto, sobrepasaría el 35%. 

En Chile, en tanto, la partici-
pación del mercado multifamily
dentro del total de viviendas en

alquiler se encuentra en alrede-
dor del 3%, “lo cual da indicios
de que es un mercado con gran
potencial de crecimiento”, indi-
có Bucci. 

Un factor que destacó es que
la expansión de este segmento
“se ha visto fortalecida por las
dificultades para acceder a cré-
ditos inmobiliarios, lo cual ha
empujado a las personas a dila-
tar la opción de compra y volcar-
se al arriendo”.

Actualmente, solo el 35% de
los hogares cuenta con los ingre-
sos suficientes para conseguir
un hipotecario a 20 años. Esto es
una fuerte caída en comparación
con el 43% de 2017 y —más ha-
cia atrás— el 74% que podía ha-
cerlo en 2006, reveló un reciente
informe de Déficit Cero —plata-
forma creada por Techo-Chile y
la Cámara Chilena de la Cons-
trucción— y Unholster. 

A las dificultades para costear
la adquisición de una casa o de-
partamento, “se suma un cam-
bio de tendencia en la población
más joven, que está priorizando
destinar sus recursos a otras acti-
vidades antes que la compra de
una vivienda”, afirmó Bucci. 

Pese al aumento en la cons-
trucción de edificios multifamily,
estos han registrado una alta
ocupación, incluso durante la
época de crisis sanitaria por co-
vid-19, lo que reflejó la resilien-
cia de estos activos inmobilia-
rios. 

En el tercer trimestre de 2024,
la ocupación en los edificios que
ya operan en régimen llegó al
93%, cifra idéntica a la de igual
período de 2023. 

Las firmas con mayor presen-
cia en este rubro son Asset Chile,
BTG, Eurocorp, Principal-Am-
plo y LarrainVial, según Co-
lliers. 

Nuevas zonas

La comuna de Santiago regis-
tra la mayor participación de
mercado en este segmento, con
29,3% de los departamentos. Le
siguen Estación Central (12,4%),
La Cisterna (9,5%) y San Miguel
(8,8%), entre otras. 

A la vez, en el último tiempo
se registran proyectos en comu-
nas que antes no tenían presen-
cia en este mercado, destacando
ingresos en las zonas oriente y

norte de la capital. “En los últi-
mos años se han sumado a la
oferta de edificios multifamily en
comunas como Huechuraba, Vi-
tacura, Lo Barnechea y Recoleta,
observándose ingresos desde
2022”, comentó Bucci. 

Huechuraba registra solo un
proyecto ubicado en el sector de
Ciudad Empresarial, con depar-
tamentos de dos a tres dormito-
rios, orientado al segmento de
parejas o familias jóvenes que
trabajen en la zona. Las iniciati-
vas desarrolladas en las comu-
nas de Lo Barnechea y Vitacura
presentan tipologías estudio, de
uno y dos dormitorios, siendo
edificios de alto estándar, con
conectividad a la autopista Cos-
tanera Norte y la avenida Ken-
nedy. 

Uno de los factores que expli-
can la construcción de proyectos
en el sector oriente de la RM es
que “los desarrolladores de acti-
vos multifamily también están
prefiriendo esta zona debido a
las mejores condiciones de segu-
ridad y acceso a infraestructura
pública como parques, líneas de
metro, servicios y comercio”, di-
jo Augusto Merino, gerente del
área de Multifamily de Colliers. 

Leva baja en precios

En el tercer trimestre, el precio
promedio de arriendo se ubicó
en 0,261UF por metro cuadrado,
lo que representó una leve caída
respecto de las 0,267 UF por m2

de igual lapso de 2023. Las difi-
cultades económicas registradas
en el país tras la pandemia y la
inflación impidieron a los opera-
dores de multifamily realizar al-
zas en los valores, los que po-
drían empezar a aumentar pró-
ximamente en un escenario in-
flacionario más controlado,
anticiparon en el rubro.

Actualmente, el tamaño pro-
medio de los departamentos en
este segmento ronda los 41,8 m2. 

Colliers prevé que en 2025 la
cantidad de edificios suba a 175. 

En la Región Metropolitana, donde nuevas comunas suman construcciones:

Ante dificultad para comprar
viviendas, la renta residencial 
se expande y llega a 155 edificios 

Inversionistas están apostando a desarrollar proyectos en el sector oriente, debido a
las mejores condiciones de seguridad en esa zona. 
MARCO GUTIÉRREZ V. 
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